

por Fidel José Fernández y Fernández-Arroyo

Algunas novedades habidas en el Refugio desde el verano anterior hasta la fecha.-

Como en años anteriores, el censo de los nidos con éxito en la cría de las diferentes especies de rapaces diurnas se ha realizado de forma rigurosamente exacta, con la única excepción del cernícalo vulgar, ave de la que no se han localizado todos los nidos .

En rapaces carroñeras se han alcanzado las cifras más altas de los diez años de historia del Refugio. El aumento ha sido especialmente brusco en el buitre leonado, del que ha habido este año más de un centenar de nidos ocupados. Uno de los pollos murió durante el verano (en julio). Además, en abril murió un adulto.

Félix Martínez Olivares ha realizado, durante el presente año, un interesante estudio sobre el éxito en la reproducción de esta especie en Montejo, que constituye, sin duda, el trabajo más importante efectuado hasta la fecha sobre el tema.

Referente al número total de ejemplares, hay una noticia que destacar: En el amanecer del 13-XI-83, un grupo de 26 naturalistas, que se habían repartido las hoces del Riaza, cubriendo la casi totalidad de los cortados, contó un mínimo de 361 buitres distintos que habían pasado allí la noche .

En cuanto a las recuperaciones, puede resaltarse que un buitre nacido en 1.982 fue encontrado en las proximidades de Setenil (Cádiz), "agotado y hambriento", el 23-III-83 ; y soltado el 9-IV-83, en la zona de El Chorro (Málaga). (Recuérdese la cita, ya anotada en la anterior Hoja Informativa, de un buitre nacido en 1.976 - que fue hallado muerto en el propio Refugio el 29-IV-83).

El comedero de buitres.- En lo que va de año se ha dejado carne en cuatro ocasiones (dos ovejas, un ciervo, parte de dos corderos, y un perro, respectivamente). En todos los casos hubo naturalistas esperando durante días en la caseta de observación, pero ninguno de ellos consiguió ver el festín .

Como curiosidades, anotaré que no menos de unos 123 buitres pasaron en Los Poyales la noche del 1 al 2-VI-84; y que al menos unos 150 buitres durmieron en el barranco de Valdecasuar la noche del 29 al 30-IV-79 .

El alimoche.- Mario Morales Villarroel, José Luis Perea Rodríguez y José - Velasco Cabas realizaron el pasado año un detallado trabajo titulado "Aportaciones preliminares al conocimiento de la biología de reproducción del alimoche (Neophron percnopterus)". Este trabajo ganó el concurso sobre el Refugio de 1.983 . Además - de aportar una abundante información inédita sobre el tema en Montejo (que ha sido tratado de forma que creo puede considerarse, al menos en algunos aspectos, verdaderamente exhaustiva), el estudio se ocupa también del Duratón y de otras zonas. El trabajo ha proseguido durante el presente año .

Por otra parte, José María Santiago Sáez ha comenzado un estudio que contempla diferentes facetas del comportamiento del alimoche .

Entre las novedades relativas a esta especie, puede indicarse que en un nido han salido adelante dos pollos por cuarto año consecutivo. También parece interesante anotar la recuperación de un alimoche nacido en 1.983, que fue hallado muerto, "en avanzado estado de descomposición", en Fadriza (San Fernando) (Cádiz), el 31-X-83

La población total de alimoches de Montejo sobrepasa probablemente los 40 ejemplares (incluyendo los jóvenes del año).

El águila real.- El 24-XII-83, un macho adulto murió, debido a los cables, en las cercanías del Refugio. Según el guarda Hilario Mañanes, es la tercera águila real adulta que muere por la misma causa durante estos diez años, en la misma zona.

A pesar de ello, el águila real ha vuelto; una pareja cuya hembra es "Altair" ha sacado adelante un pollo (aunque nacieron dos) en un nido situado fuera del Refugio .

El halcón peregrino.- La sospecha de que uno de los nidos podía ser expoliado nos movió a alertar a diferentes organismos para establecer una operación de vigilancia, que contó con la colaboración de la Guardia Civil (fueron enviadas patrullas desde los puestos de Ayllón, Boceguillas, y Sepúlveda), del ICONA (vinieron guardas de Ayllón, de Campo de San Pedro, y de Segovia capital; el Ingeniero de la Jefatura provincial me comunicó por escrito que se había avisado a toda la guardería correspondiente "para que - impidan tal hecho que en ningún momento se ha pensado en consentir"), de ADENA (gracias al biólogo asesor, Alberto Larramendi), y naturalmente de los guardas de ambos Refugios (el de ADENA y el de la Confederación Hidrográfica del Duero), a lo que hay que añadir la participación espontánea en la vigilancia por parte de algún lugareño y de algunos naturalistas voluntarios de Madrid. A pesar de todo ello, los tres pollos que había en el nido desaparecieron sin dejar rastro entre los días 17 y 25 de mayo, al parecer antes de que pudieran volar, y no se les volvió a ver ni a oír por la zona.

En cuanto a las rapaces nocturnas, en el presente año sólo ha sido localizado un nido de búho real (donde han llegado a volar dos pollos, como es habitual en Montejo), pero hay más parejas, y parece probable que alguna de ellas haya criado también.

Por lo que se refiere a las rapaces no nidificantes, llaman la atención algunas citas:

- El 12 de noviembre de 1.983 vimos seis milanos reales (y dos cornejas negras) junto a una oveja muerta en el Reguero de la Retuerta.

- Este año han sido vistas en el Refugio tres águilas culebreras distintas como mínimo; y tal vez hasta dos parejas distintas.

- Surge, aunque referida a un año anterior, la primera cita del águila pescadora en el embalse: Fue observada el 25 y 26-IX-81, por Aurelio Capilla Folgado y A. Capilla San Martín, del Grupo Alcor.

- Félix Martínez anota, el 17-VIII-84, cerca de la estación de Santa Cruz de la Salceda, 16 halcones abejeros, que iban hacia el sur.

Las sueltas de rapaces diurnas.- En lo que va de año han sido puestos en libertad en el Refugio dos águilas reales, cuatro ratoneros, un milano real, un milano negro, un alcotán, siete cernícalos vulgares y dos cernícalos primillas, según la información que he recibido al respecto, y que en su mayor parte ha podido ser comprobada por diferentes naturalistas. Además, en el otoño del 83 se soltó un azor, que Hoticiano pudo ver. Las sueltas han sido realizadas por diferentes naturalistas o por ADENA. Las aves proceden de los Centros que tiene el ICONA en Sevilleja de la Jara (Toledo) y en Madrid, del Zoológico de la Casa de Campo, y de particulares. Además, han sido puestos en libertad - otros vertebrados, de diferentes especies (desde cigüeñas hasta gallipatos).

Notas sobre otras aves.- Han aparecido citas (nuevas) del charrán común (Mario Morales; 26-V-84; 8 aves), de la alondra de Dupont (Eduardo de Juana, - José Luis Perea y José Velasco; 8 y 20-VII-84), y del bisbita arbóreo (anillado el 18-IV-84 por el Grupo de Ecología y Anillamiento "Ángel Cabrera"-GEAC-).

Entre las citas de aves raras allí, pero ya señaladas anteriormente, aunque generalmente de modo ocasional, pueden destacarse especies tan dispares como el mirlo acuático (M.F. Arévalo; 30-XII-83), la cigüeñuela (G. Alcor; embalse), la cigüeña negra (?) (I. Díez; 21-IV-84) o el pato cuchara (A. Soler; P. Port.)

Como curiosidad, anotaré que el 4-I-84 vimos una agrupación de 31-34 urracas en los campos próximos al pueblo de Montejo; y que el 14-VIII-84 vi, en el embalse, una concentración de más de unos 300 ánades reales.

En cuanto a los mamíferos, ha habido nuevas noticias de la nutria (A.Cerqueira; hallado excremento viejo), del gato montés (en V.a.d.), del turón (A.Prieto; hallado uno muerto), del erizo, del lirón careto, y de otras especies de las que no había muchas citas en Montejo .

Como curiosidad, anotaré que el 30-V-84 vi una pareja de liebres - grandes en la zona alta (sur) del barranco de Covanegra .

Referente a los reptiles, llama la atención el número relativamente elevado de culebras de escalera que han sido medidas este año, destacando una cita de Félix Martínez de un ejemplar de 136 cm. de longitud.

Sobre los anfibios, además de una cita del sapo partero ibérico (Alfredo Prieto; 1.983) y de una nueva noticia del sapillo moteado (Jesús Cobo; 12-XI-83) pueden indicarse otras novedades, como un sapo corredor de 9'5 cm. de longitud que vi el 13-8-84.

Si añadimos los peces, tenemos un total de 241 especies de vertebrados (173 comprobadas por el autor) citadas en el Refugio hasta la fecha (incluyendo 16 especies de aves citadas sólo en el embalse).

Las publicaciones relacionadas con el Refugio.- Desde el verano anterior, ha habido 17 (según mis noticias), la mayoría de carácter divulgativo ; con lo que el total asciende a 266 .

Los informes.- Desde el verano anterior, destacan los realizados por Américo Cerqueira Valle, Jesús Cobo Anula y Carlos Parrado Mejuto, Ezequiel Martínez Rodríguez, José Luis Gallego, Arturo Soler, etc.

La señalización del Refugio.- Se han colocado nuevos carteles junto a las carreteras .

El Fondo para el Refugio de Montejo.- A pesar de que se dejó de pedir ayudas puesto que ya no eran necesarias, se han recibido algunas aportaciones más, de tres naturalistas, que suman 1.900 Pts. Unidas a las 1.100 Pts. que quedaban de saldo, suman 3.000 Pts., que se le han dado como gratificación al guarda Hoticiano Hernando (2.000 Pts. en las Navidades, y 1.000 Pts. en primavera), cuya importante labor de defensa del Refugio y de los nidos es de todos conocida. Con lo que el resumen final ha sido el siguiente: Ingresos.- 86.300 Pts. / Gastos.- 84.300 Pts., repartidas del siguiente modo : Relativos a la guardería, 73.000 Pts.; relativos a la señalización del Refugio, 10.000 Pts.; relativos a circulares y envíos, 3.300 Pts. / (Los gastos tan reducidos en circulares y envíos han sido posibles gracias a la generosidad de varios miembros del Fondo, que los han sufragado en su mayor parte de su propio bolsillo).

IMPORTANTE.- Según las noticias recibidas, el pueblo de Montejo de la Vega se ha mostrado de acuerdo con la renovación del contrato del Refugio.

Los problemas.- Una de las principales novedades habidas en el Refugio de ADENA este año ha sido la apertura de las pistas o caminos de concentración con fines agrícolas, que además del efecto estético que puedan causar en el paisaje podrían convertirse en vías de penetración para la gente; lo cual agravaría aún más el problema de los visitantes (que probablemente han sido los causantes de la pérdida de los dos nidos de buitre de La Hocecilla este año). (Consejo: No asomarse allí en época de cría)

(Fuera del Refugio, ha habido este año varios fuegos pequeños en el páramo, y han sido taladas algunas encinas).

Nota.- Desde la aparición de la Hoja Informativa anterior, he realizado dos nuevos trabajos sobre la población de aves de presa del Refugio, correspondientes a 1.983 y 1.984 respectivamente.

Quisiera manifestar mi agradecimiento a los guardas; y a casi un centenar de naturalistas que han realizado generosamente un gran esfuerzo, durante bastante tiempo, para estudiar y para defender este Refugio de vida salvaje .